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董先生会见新闻界发言稿 

2014 年 10 月 24 日 

 

多谢大家抽空出席。我上一次在 9 月 3 日同大家见面后，

香港发生了许多事情。现在占中已经第四个星期，许多影响

逐渐显现，形势非常令人担心。故此我觉得有需要出来讲几

句话。 

 

（学生） 

首先，我想对参加占中的同学们说，你们的诉求，全香

港都已经清楚听到。你们的不满，全香港也都已经感受到。 

 

现在香港社会存在许多问题。一个年轻人，就算有了大

学学位，就算是多努力地工作，一生之内可能还是没有足够

的钱来买楼。就算有了大学学位，也可能看不到向上流动的

机会，看不到出人头地的一天。同学们觉得社会太不公平，

贫富过分悬殊，对弱势人群照顾不够。在人口老化的情形下，

医疗服务出现短缺，百姓担心他们的负担增加。大家希望香

港更公平、更正义。我对这些诉求是完全认同和支持的。我

想大多数香港人也都有同感。 

 

这些诉求，我们不单认同和支持，而且香港是有足够能
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力和财力来实现的。梁振英特首领导的特区政府在上述很多

方面已经做了大量工作。当然，有部分工作需要较长时间推

动，我们不能一下子看到结果。一是因为这是长期积累的问

题。二是因为解决这些问题，要经过细心的社会咨询，取得

社会共识，政策的制定和落实都需要较长的时间。但有了决

心和共识，一定是可以做成功的。当然，政府的工作要加把

劲。你们的态度和心声会有正面效果的。 

 

（民主） 

同学们关于民主的诉求，我们也都完全听清楚了。这个

目标，我也是完全认同的。谁不希望有一个更加民主的社会

呢？ 

 

但同学们也要明白，违反基本法、违反人大常委会决议

的公民提名，是做不到的。但即使没有公民提名，我们一样

可以有民主。西方不少民主国家也没有公民提名。同学们坚

持要有公民提名才合乎国际标准，是错误的概念。 

 

特区政府多次说过，在人大决议的框架之内，还有很大

的协商空间，比如可以探讨增加提名委员会的民主性和代表

性等。我希望同学能进一步积极参与第二阶段的政改咨询过

程。 
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我希望同学们客观地将我们这个提名程式，同其他西方

国家的总统初选提名程式进行一下对比。由我告诉你，你是

不信的，故此我希望由你们自己去比较。我保证你们会发现，

我们这个提名过程的民主程度，绝不差于其他国家。 

 

在 2017 年，每一个参选人、候选人，都要以他的施政

理念去赢取提委会的支持，赢取你们手上的一票。一个由全

港 500 万选民投票选出来的特首，无可能不以民意为施政的

依归。而且，2017 年的特首选举并不是一个终点，而是开始。

基本法里面，有机制来保证香港的民主发展不断改善，最终

达到目标。 

 

故此，无论从选举过程、以及选举结果来说，2017 年的

特首选举，都是货真价实的民主选举。 

 

如果学生们一意孤行，坚持到底，那么到了 2017 年，

我们的特首依然会由 1200 人组成的选举委员会选出。那将

是我们所有香港人的一个重大损失。 

 

我有时听到同学们的讲话，觉得特区政府执政一无是

处，毫无信心。我可否来讲几句公道话。 
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就拿最近几年的情况来说，香港在 2013 年的经济增长

是 4.8%，基本上全民就业。与此同时，政府提供了国际水准

的教育、医疗、房屋，其他社会福利都有全面的服务。政府

的税收只有 15%，也是全球最低。香港也是一个有良好社会

安全和秩序的城市。不但如此，香港高度的自由与法制，也

是全球所羡慕的。如果全球选十大成功的城市。我想香港大

概会名列前茅。关键是我们要在这个基础上更上一层楼，让

我们这颗东方明珠永远闪亮。 

 

（占中） 

占中刚开始的一段时间，大家还不会感受到在经济方面

有太大的负面影响。现在占中已经四个星期，我有一些令人

担忧的、初步的（没有核实的）资料。香港 hotel booking 最

近跌了 20-30%，credit card 消费跌了 20-30%。这个跌幅相当

惊人。更令人担心的，是这个下跌并非平稳的下跌，而会是

像高山滚石，越跌越急。30%不单单是个数位，而是成千上

万的香港人的生计，特别是低技术服务性行业的工人，将面

临失业。而这个影响，只是刚刚开始。 

 

我做过生意。现在是第四季度，是各类企业和公司规划

下年业务的时候。但占中持续，很多明年预算加人工，或招

聘人手，或增加投资、或添置器材的企业，现在都变成采取
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观望态度，按兵不动。国外公司本来预备在香港成立亚太区

分公司，或在香港投资，也会采取观望策略。 

 

我性格比较平和，从来不作危言耸听。但我今天是极度

担心。占中引发的严峻程度，会超出很多人的想象。而最终

埋单的，可能会是香港的普罗百姓。 

 

（法治） 

占中四个星期了，市民的日常生活和生计受到严重的负

面影响。占领香港和九龙的主要道路是违法行为。香港多年

来的成就一直依赖法制。坚守法治也是我们共同的底线。 

 

10 月 8 日，大律师公会公开说明，占中是违法的。香港

高等法院 20 日也颁布禁令，禁止占领旺角道路。继续占领

港九的主要道路是藐视法律的行动。 

 

同学们为坚持公民提名而继续留守原地。但是大家应该

想一想，民主最重要的基础就是法治。我们怎么可以在争取

民主的同时做违法的事情呢？这是绝对要不得的。特别是，

我们 2017 年要做的是一个货真价实的普选。 

 

占中还有一个后果，就是严重撕裂了社会。占中多一天，
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香港社会撕裂就会多一天。其实，民主的成功要靠相互尊重，

靠法治，也要靠大家的宽容和妥协，接受不同意见。 

 

我们看到，最近街头的占领行动，已经开始变质，尤其

在旺角，已经受到品流复杂的非法分子渗透。所谓的和平占

中，是完全不存在的。 

 

总之，占中严重影响了市民的生活和生计，导致经济下

滑、社会撕裂、冲击治安、打击投资者信心，就业机会减少。

这些后遗症，不单单是报纸和电台的新闻，而是实实在在地

蚕食着香港人的福祉。占中如持续下去，对香港长远发展的

负面影响不堪设想。 

 

对我们国家来讲，占领行动亦无可避免地影响了我们和

内地的关系。没有国家做我们的后盾，香港不可能有繁荣的

今天，更谈不上明天。回归时，香港贡献国家 GDP 超过 16%，

今天我们占国家 GDP 不足 3%。国家的发展比我们快，我们

必须努力。重建中港互信，是当务之急。而这个责任，在我

们身上。 

 

（对话） 

现在，形势逼人，时间催人。在这个严峻的情况下，全
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港市民都很高兴见到一线曙光，见到学生与政府开展对话。

文明的多元化社会，解决争拗的方法，不在街头，而在对话。

民主社会，应该捍卫法治，而非破坏法治。 

 

大家都从电视上看到，透过和平理性的对话，大家互相

了解多了，政府亦善意地提出，愿意向中央提交一份民情报

告，也建议为 2017 年以后的民主发展进程成立一个多方交

流的平台等等。我觉得这些提议是有建设性和有善意的。我

衷心希望同学们能把握机会，与政府保持对话。 

 

最后，我衷心呼吁，占中不应该作为谈判的筹码。有着

崇高理想的同学们不应该这样做。我希望同学们能立即终止

占领行动，以合法和理性的方法追求你们的信念。我相信，

这也是绝大多数香港市民的心声。 

 

谢谢大家。 


